



SESIÓN PLENARIA ORDINARIA

9.- Interpelación N.º 201, relativa a planes para el mantenimiento del empleo e incentivación de la industria en la Comarca de Campoo ante la situación de crisis energética y económica, presentada por el Grupo Parlamentario Mixto. [10L/4100-0201]

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Por lo tanto, pasamos al punto número 9.

LA SRA. OBREGÓN ABASCAL: Interpelación número 201, relativa a planes para el mantenimiento del empleo e incentivación de la industria en la comarca de Campoo, ante la situación de crisis energética económica, presentada por el Grupo Parlamentario Mixto

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Realiza la exposición, el portavoz del Grupo Mixto, Sr. Palacio, por un tiempo máximo de 10 minutos.

EL SR. PALACIO RUIZ: Es un placer volverle a interpelar, sabiendo que va a contestarme y disfrutar de su respuesta.

En este caso la cuestión que planteamos en la interpelación tiene que ver con Campoo, con toda la estructura económica de Campoo y su tejido empresarial.

Los datos demográficos y de riqueza son, son preocupantes. No solo esta disminuci..., disminuyendo enormemente la población, la población de Campoo, sino que se reduce cada vez más la renta disponible bruta y la renta, y la renta per cápita entre los años 2017, 2011, o sea del 2011 al 2017.

En todos los casos la renta disponible bruta está por debajo de la media de, la media de Cantabria. Estamos hablando de una comarca de Cantabria que se está empobreciendo, que está sufriendo el abandono de sus habitantes que, o bien se bajan a Santander o emigran ya fuera de Cantabria. Y además la población que se queda es la población más envejecida. Los estudiantes y las personas entre 18 y 65 años de edad son las que abandonan, abandonan Campoo.

Parte, yo creo que una parte muy importante de este abandono y de esta recesión en la que está asumida la totalidad de la comarca, obedece a la inexistencia de perspectivas de futuro en la comarca.

La interpelación es muy clara, es que lamento muchísimo, pero siempre le pregunto por los planes del Gobierno, ¿tiene el Gobierno algún plan para, para buscar el sustento de Campoo? ¿Tiene el Gobierno algún plan estratégico, más allá de los que pueda pensar el ayuntamiento, para fortalecer económicamente a Campoo e impedir esta fuga de talento de personal y para enriquecer la comarca?

El Gobierno de Cantabria tiene un foco de empleo muy relevante en La Corza Blanca, en la que se emplean muchos campurrianos. Pero el resto de la industria está con problemas. Farga Casanova cerró. Desconozco los esfuerzos realizados por el Gobierno, pero en todo caso han sido infructuosos.

El Gobierno se involucró en la gestión de La Naval. Pero a día de hoy, mientras que los vascos siguen abiertos, nosotros estamos cerrados.

Forgings & Castings ha recibido o va a recibir a lo largo de este año 27 millones de euros de la SEPI. La mitad que Plus Ultra. Plus Ultra, probablemente, tenía una ideología más cercana al Gobierno de España y estos carecen de ella: 27 millones. Más... no llega a los 10 millones que habrá recibido del Gobierno de Cantabria.

¿Va a ser dinero suficiente para evitar el cierre de la empresa? Se acaban de levantar el comité de empresa y la patronal, están avanzando en la negociación de un ERTE que permitiría a la empresa disponer libremente del concurso de los trabajadores durante este año y el próximo, hasta diciembre de 2023. Probablemente, el mayor escollo que están planteando el comité de empresa es el conocimiento del plan de viabilidad; es decir, lo que las noticias informan que plantea el comité de empresa -y es noticia de hace una hora- es que los trabajadores necesitan ser convencidos de que este ERTE no va a ser definitivo, de que hay un proyecto de negocio, un proyecto de empresa más allá de las dificultades coyunturales que está pasando ahora el negocio del acero. Un precio, por cierto, el del acero, que va subiendo en la misma línea vertical que el coste de la energía.

Por tanto, hay un razonamiento muy básico, que diría que si están creciendo a ese mismo ritmo, parece que pueden repercutir a sus clientes el incremento del coste de la energía. Con lo que no debieran verse tan afectados como dicen estar estando por el incremento del coste de energía.



El problema del coste de energía lo es para los camioneros que tienen que financiar sus transportes de aquí a Barcelona con el doble del coste del gasoil y al mismo precio de cobertura.

Pero si hemos multiplicado por dos, el coste del acero o el coste al que se está vendiendo y el coste de los mercados de futuro del acero, no debiera haber tanta dificultad para trasladar dentro de ese incremento del coste del acero, el coste de la energía. No lo sé, lo desconozco y es una de las cuestiones que le planteo.

VOX propuso la construcción en Campoo de un puerto seco que sirviera de apoyo al puerto de Santander. Evidentemente, es una idea de VOX, no hay por qué aceptarla. Pero tampoco hay muchas más propuestas y la nuestra parecía sensata.

De hecho, se va a construir ahora en Burgos un puerto muy parecido al que planteaba VOX, y efectivamente con las mismas utilidades. Y promovido por talento cántabro.

La realidad es que el Campoo se está despoblando y de que no estamos trasladando a la ciudadanía de Campoo una apuesta decidida en nuestra región por ellos. Y no se aprecia en el Ejecutivo ninguna labor, ninguna previsión, ninguna propuesta de futuro. Y la interpelación va en ese sentido.

Cuéntenos en qué está trabajando el Gobierno en Campoo, cuáles son las propuestas que el Gobierno tiene para Campoo, qué es lo que espera de la realidad económica de Campoo y cómo vamos a incentivar.

Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, Sr. Palacio.

Contesta por parte del Gobierno, el consejero de Industria, Turismo, Innovación, Transporte y Comercio, Sr. López Marcano.

EL SR. CONSEJERO (López Marcano): Gracias presidente.

Es recíproco; es recíproco el placer debatir con usted. Dicho con afecto.

Alto Campoo es para nosotros un empeño importante, lo digo por la alusión. En donde trabajan 150 personas.

Un día hablamos el alcalde y yo, un día, hace años, cuál era la orden de las empresas de Campoo; que tiene alguna que otra paradoja.

Y qué le voy a contar yo a su señoría, de qué hacemos en CANTUR cuando acaba la temporada de invierno en Alto Campoo con 40 trabajadores, ¿le suena? Los traemos a Cabárceno y a otros sitios para que trabajen todo el año.

Paradojas. La empresa que más trabajadores tiene de Campoo, está en la segunda población campurriana Aguilar, Aguilar de Campoo la segunda 1.600 trabajadores. Ese es un proyecto comarcal, oiga, que está en Aguilar, que usted es regionalista, yo no me siento extraño en Aguilar de Campoo, me siento como en casa, es Campoo y ahí trabaja muchísima gente de Reinosa, de los valles de Valdeprado, de Valdeolea. Ese es un proyecto también interesante. Ya sé que no me ha preguntado por esto.

Con las empresas de Campoo hablamos siempre que nos lo han requerido, tanto la consejera de empleo como yo mismo, y tenemos la saludable costumbre de hacerla en presencia del alcalde, unas veces porque le invitamos nosotros y otras veces, porque nos invita él y hay un diálogo fluido, hay un diálogo fluido y ellos saben que apoyamos sus reivindicaciones, que les escuchamos, que apoyamos sus reivindicaciones.

Y precisamente la empresa cuyas reivindicaciones y cuyas situaciones ha contado con más apoyo del Gobierno es una empresa que tiene sus vicisitudes y que vive momentos muy difíciles, que usted ha descrito perfectamente, que es Reinosa Forgings and Castings que fue adquirida, creo que fue el 19, por el 19 por el Gobierno en una situación especialísima, y que, afortunadamente se encontró un inversor, un inversor que ha recibido 27 millones de euros, que usted menciona en su exposición, ahí también hemos tenido que ver no como parte activa, pero sí como parte que ha empujado, y siempre estamos con ellas.

Y cuando la empresa nos presenta hace meses su proyecto del futuro de creo recordar 41 millones también estamos presentes y les escuchamos y apoyamos y se presenta a todas nuestras convocatorias, todas las convocatorias de Crece, de Innova, de SODERCAN, de apertura de mercados y consigue ayudas. Ahora bien, si la pregunta es ¿y consigue ayudas de 40 millones de euros? ¿de dónde? Hasta ahí no podemos, pero en todo lo que podemos y en toda la compañía que necesiten para llamar al ministerio, para llamar a Europa, para llamar al ICAF y para ayudarles en todos aquellos proyectos, cuantos estén a nuestro alcance saben que cuentan con nosotros porque conocemos la realidad de campo, la realidad



industrial la conocemos muy bien desde hace desde hace muchos años, pero la realidad del campo es la realidad del medio Besaya y la realidad del bajo Besaya. Es una realidad de toda la cuenca, la de Campoo para qué vamos a rememorar episodios terribles de los años 80, perfectamente.

Las gentes del Besaya tenemos, somos simbióticas, conocemos unos datos con más facilidad esa costumbre que tenemos los cántabros, que somos gentes de valles, que yo se lo reprocho a mis paisanos no sabéis lo que os perdéis con esa manía que tenéis de cuántas vais a la playa, seguir el curso del Besaya, que está fenomenal para de vez en cuando ir hacia el Oriente que os perdéis una parte de Cantabria que es preciosa o hacia el occidente, cambiemos hábitos para conocer... bueno, si pusimos en marcha un plan de turismo que le llamamos por expreso deseo mío "Que no se diga" "Que no se diga". ¡Ah!, ¿qué eres de Villacantid y no conoces en dónde está Islares?, que no se diga.

Ese era el espíritu, pero no quiero más digresiones. La realidad es esa que los tiempos que vivimos son especialmente duros, que Reinosa Forgings & Castings sabe que estamos a su lado, que los trabajadores de Reinosa saben que estamos a su lado, que a otras empresas en Campoo saben que estamos a su lado, en otras hemos estado a su lado y no hemos sido capaces de resolver nada, pero hay una tercera en la que yo creo que lo tenemos al menos parcialmente, en buenas condiciones para resolverlo y que, entre tanto, pues nos alegramos mucho cuando leemos que Clavo Food Factory, una empresa de alimentación, se va a sentar en el polígono de La Vega, y va crear 200 puestos de trabajo, albricias, que vengan muchas, como como esas famosas.

Gracias presidente.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias señor consejero.

Turno de réplica señor diputado.

EL SR. PALACIO RUIZ: Señor consejero, lamento ser reiterativo.

La interpelación tiene como objeto los planes del Gobierno para el mantenimiento del empleo e incentivación de la industria en la comarca de Campoo ante la actual situación de crisis energética y económica. Yo creo que es sustantivo clave aquí es planes. Lo que están preguntando es qué planes tiene el Gobierno.

Evidentemente, yo me alegro muchísimo de que vaya a venir una empresa del mundo de la alimentación y se vaya instalar en Campoo y vaya a generar 200 puestos de trabajo, y me alegro muchísimo también de que Aguilar de Campo vaya a ser, va o vaya a fabricar galletas, más campurrianas que nunca. Claro que sí. Y me alegra y me da confianza, saber que esos miles de empleos o mil y pico empleos campurrianos que se generan en Aguilar tienen un futuro bastante estable, gracias a VOX. Y gracias a la labor que VOX va a realizar en el Gobierno de Castilla y León. Claro que me alegro. Pero yo no estoy preguntando sobre el empleo que crea Juan Gallardo en Castilla y León. Lo que estoy planteando es ¿Qué empleo, qué planes, qué perspectivas tiene el Gobierno de Cantabria en Campoo?

No les gusta nuestro puerto seco, no se lo puedo imponer, pero denos algo, porque si no vamos a pensar que no hay planes del Gobierno en Campoo que están simplemente esperando, a ver si llueve y mirando al cielo. Y no es la situación. Necesitamos trasladar seguridad y certidumbre a nuestros ciudadanos. Necesitamos decirles, y hoy toca hablar de Campoo, no de la cuenca baja del Besaya, necesitamos decirles que el Gobierno tiene una estrategia de recuperación económica para una de las regiones más deprimidas de Cantabria. Necesitamos decirles que hay una confianza absoluta en los actuales gestores de La Naval. Necesitamos decirles que esos casi 40.000.000 que están recibiendo en ayudas se van a utilizar y la interpelación no tiene por objeto Forgings & Castings tiene por objeto el tejido económico del que Forgings & Castings es parte, pero es una parte más de la región.

Yo creo que lo tenemos que respetar la relación que están teniendo el comité de empresa y la patronal para ver a dónde llegan. Lo que hoy tenemos que saber es en qué medida el Gobierno de Cantabria está trabajando en el fortalecimiento de las industrias campurrianas, en qué medida el Gobierno de Cantabria tiene una estrategia que nos va a permitir desarrollar más.

En qué medida el Gobierno de Cantabria está copiando el modelo de Aguilar y está creando riqueza a unos pocos kilómetros de Aguilar. En qué medida el polígono industrial de Reinosa se va a llenar de empresas que demanden empleo, además de esta alimentaria. Y en qué medida eso obedece a la suerte u obedece a la capacidad del Gobierno de incentivar la llegada de empresas.

Lo que le decía al iniciar esta respuesta ¿Qué planes tiene el Gobierno? Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Gracias, Sr. Palacio.

Sr. Marcano.



EL SR. CONSEJERO (López Marcano): Gracias, presidente.

Pues once proyectos de emprendedores en Campoo-Los Valles que se presentan, creo que hoy, afectan a Reinosa. Y esos planes acogen todos a los proyectos de transición industrial.

El alcalde reivindicó hace pocos meses, hace pocos meses, la compra del polígono industrial de La Vega, los 50.000 metros cuadrados, que es propiedad del SEPI. Estamos en negociaciones. Fijese si tendremos fe el futuro industrial de Reinosa y Campoo.

El precio que nos han ofertado pensamos que es mejorable y en esa situación, en esa citación estamos. Pero no pasará mucho tiempo sin que insistamos ante el SEPI para ultimar, si podemos, la negociación.

Tenemos criterios de actuación importantes. Usted sabe que determinados valles, otro de los de los datos que me llamó poderosamente la atención hace no mucho tiempo estuvimos en Valdeolea y que también es Campo y me preguntó el alcalde si era cierta algo que había escuchado, que en el pueblo había 500 pisos vacíos. Respuesta del alcalde: "o más", "o más" Claro, estoy hablando de esa zona de Campoo que son los valle, sí, hablando de Mataporquera exactamente, "o más, o más, pasan de mil".

Mataporquera que, en tiempos de prosperidad, no hace muchos años, tuvo 3.500 habitantes, ¿pueden ser?, ahora tienen 900.

Eso, lo que tenemos allí son industrias altamente intensivas, con sectores industriales tradicionales y economías locales muy dependientes de establecimientos industriales tradicionales. Y hay que diversificar estas empresas en los mercados, hay que hacer un esfuerzo de adaptación, el mismo esfuerzo que intenta hacer Reinosa Forgings & Casting, probablemente en el peor momento de la historia, de nuestra historia por lo menos, en la historia reciente para acometer esos proyectos. Pero eso no tiene que desanimar.

Y además fomentamos unos criterios de actuación que prácticamente enumero, que estimulen la inversión, que impulsen la capacidad innovadora y la diversificación, que favorezcan el impulso emprendedor, que contribuyan a la adquisición de nuevas habilidades de equipos de trabajo, y que preparan a la sociedad, nos preparan a todos, para un cambio industrial basado en la especialización inteligente: crear talento, retener talento.

Porque cuando usted va a empresa como GAMESA, que es una empresa que me queda muy bien, en la planta superior es un gusto ver allí decenas de jóvenes, con un perfil parecido, cuando te acercas a ellos, les preguntas de ¿dónde sois?, pues yo de Campo, pues yo de Los Corrales, pues yo de Suso.

Y ¿en dónde sois profesionalmente? Pues yo soy ingeniero de Telecomunicaciones. Y ¿está formado en Cantabria? Sí, todos formados en..., la inmensa mayoría, en la Universidad de Cantabria.

Y le voy a dar unos datos, porque además de diversificar las empresas existentes y facilitar la transición energética de las empresas industriales, que es una imperiosa necesidad, pues también tenemos todas esas órdenes de ayudas a las que antes me referí y que con cantidades importantes, pues hemos llegado a resolver 1.162 expedientes de empresas campurriana desde SODERCAN, y hemos adjudicado ayudas a otras empresas por los importes importantes, en torno a 17, tengo aquí sus nombres, uno de ellos Reinosa Forgings & Castings y recibe varias ayudas nuestras a lo largo del año y también otras empresas han recibido ayudas del CRECE, del CRECE 2.

De manera que hacemos cuanto podemos y nos preocupamos cuanto podemos, intentamos ayudarles a encontrar soluciones, aportarlas nosotros cuanto podemos y siempre que podemos.

Muchas gracias, presidente.

EL SR. PRESIDENTE (Gómez Gómez J.): Muchas gracias, señor consejero.